

6 décembre 1978 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

INTERVIEW DE M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING AU JOURNAL "JEUNE AFRIQUE" DU 6 DÉCEMBRE 1978, SUR LA POLITIQUE DE COOPÉRATION AVEC L'AFRIQUE

` POLITIQUE ÉTRANGÈRE ` RELATIONS FRANCO - AFRICAINES ` JEUNE AFRIQUE.- DEPUIS 1960, LES RELATIONS DE LA FRANCE AVEC L'AFRIQUE EN-GENERAL, AVEC SES ANCIENNES COLONIES EN-PARTICULIER, ONT BEAUCOUP CHANGÉ ET SE SONT DIVERSIFIÉES. EN 1978, AUX YEUX DU PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE, COMMENT SE CARACTÉRISENT CES RELATIONS ? QU'EST-CE QUE L'AFRIQUE POUR LA FRANCE ? QU'EST-CE QUE LA FRANCE VEUT ÊTRE POUR L'AFRIQUE ?

- LE PRÉSIDENT.- L'INDÉPENDANCE DES ÉTATS AFRICAINS, IL Y A MAINTENANT VINGT ANS, AURAIT PU ENTRAÎNER LA RUPTURE, PUIS L'INDIFFÉRENCE ET L'OUBLI ENTRE EUX ET L'EX-PUISSANCE COLONIALE.

- NOUS CONSTATONS D'UN COMMUN ACCORD QUE CELA N'A PAS ÉTÉ LE CAS. LES ÉTATS AFRICAINS ET LA FRANCE ONT DÉCIDÉ DE DÉVELOPPER DES LIENS ENTIÈREMENT NOUVEAUX, FONDÉS SUR LE RESPECT DE LA SOUVERAINÉTÉ ET L'ÉGALITÉ DES PARTIES. EN OUTRE, DEPUIS QUELQUES ANNÉES, LA FRANCE S'EST ATTACHÉE À DIVERSIFIER SES RELATIONS EN LES ÉTENDANT À DES ÉTATS NOUVEAUX DE L'AFRIQUE, CONSCIENTE QU'ELLE EST DE L'UNITÉ DES PROBLÈMES DU CONTINENT. ELLE L'A FAIT SANS SACRIFIER, BIEN ENTENDU, SES AMITIÉS TRADITIONNELLES.

- LES PRINCIPES QUI DÉTERMINENT L'ATTITUDE DE LA FRANCE VIS-A-VIS DES ÉTATS AFRICAINS CONDUISENT SUR-LE-PLAN POLITIQUE À AFFIRMER QUE LE SORT DE L'AFRIQUE DOIT ÊTRE DÉCIDÉ PAR LES AFRICAINS, ET SUR-LE-PLAN ÉCONOMIQUE À CONSIDÉRER COMME PRIORITAIRE LE DÉVELOPPEMENT DU CONTINENT. L'AFRIQUE RENDUE AUX AFRICAINS NE VEUT PAS DIRE QUE LA FRANCE SE DÉTOURNE DE L'AFRIQUE. ELLE SOUHAITE AU CONTRAIRE, SI LES ÉTATS AFRICAINS LE DESIRENT EUX-MÊMES, LES AIDER DANS LA MESURE DE SES MOYENS, DANS LES TÂCHES PRIORITAIRES DU DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE NECESSAIRE À LA PAIX DU CONTINENT. CETTE VOLONTÉ RÉPOND AUX SOUHAITS DES PAYS AFRICAINS ET ELLE N'EST EN RÉALITÉ CONTESTÉE PAR PERSONNE

-\

` POLITIQUE ÉTRANGÈRE ` RELATIONS FRANCO - AFRICAINES ` RÉPONSE ` VOUS ME DEMANDEZ CE QUE REPRÉSENTE L'AFRIQUE POUR LA FRANCE ? JE RÉPONDRAI PAR UNE CONSIDÉRATION DE BON SENS : CE CONTINENT EST À TOUTS ÉGARDS LE PLUS PROCHE DU NOTRE. LA FRANCE A UNE CONNAISSANCE DÉJÀ ANCIENNE DE L'AFRIQUE ET, ME SEMBLE-T-IL, UNE COMPRÉHENSION PARTICULIÈRE DE L'HOMME AFRICAIN ET DE L'ÂME AFRICAINE. J'AJOUTE QUE J'ATTACHE PERSONNELLEMENT, VOUS LE SAVEZ, UN GRAND INTÉRÊT AUX CULTURES ET À L'AUTHENTICITÉ AFRICAINES.

- L'AFRIQUE A, POUR ELLE, L'ESPACE, DE NOMBREUSES RICHESSES À EXPLOITER ET UNE DENSITÉ DÉMOGRAPHIQUE QUI N'A PAS UN CARACTÈRE OPPRESSIF. SON RÔLE DANS L'ÉQUILIBRE DE LA PLANÈTE PEUT ÊTRE CAPITAL. SES RELATIONS AVEC LE CONTINENT VOISIN DU NORD ` EUROPE ` PEUVENT CONSTITUER L'EXEMPLE DES RELATIONS À ÉTABLIR ENTRE LE NORD ET LE SUD ` DIALOGUE ` NORD-SUD `.

- QU'EST-CE QUE LA FRANCE VEUT ETRE POUR L'AFRIQUE ? D'ABORD L'AMIE DE L'AFRIQUE & UN PAYS COMPRENANT SES ASPIRATIONS ET SOUHAITANT LUI VOIR TROUVER DANS LE MONDE LA PLACE ORIGINALE ET PARTICULIERE QUI LUI REVIENT. LA FRANCE SOUHAITE QUE L'AFRIQUE SOIT CONSTITUEE D'ETATS FORTS ET STABLES, AUX FRONTIERES INCONTESTEES ET EN BONNE SANTE ECONOMIQUE. UNE TELLE AFRIQUE SERA AUTHENTIQUEMENT AFRICAINE ET SE TROUVERA A L'ABRI DES RIVALITES D'INFLUENCE DES SUPERPUISSANCES. J'ENTENDS QUE LA FRANCE APPARAISSE POUR L'AFRIQUE COMME UNE AMIE FIDELE, SURE ET DESINTERESSEE, OU PLUS EXACTEMENT UNE AMIE QUI NE SOIT INTERESSEE QUE PAR LA PAIX ET LE PROGRES ECONOMIQUE ET SOCIAL DU CONTINENT

- \

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - AFRICAINES ` JEUNE AFRIQUE.- D'ICI A LA FIN DU SIECLE, COMMENT PENSEZ-VOUS QU'EVOLUERONT CES RELATIONS ? COMMENT SOUHAITEZ-VOUS QU'ELLES EVOLUENT, COMPTE_TENU NOTAMMENT DU RENFORCEMENT ET DE L'ELARGISSEMENT DE L'ENTITE EUROPEENNE `CEE` ?

- LE PRESIDENT.- LA FRANCE ENTEND POURSUIVRE ENVERS LES ETATS AFRICAINS SA POLITIQUE DE COOPERATION ET D'AMITIE DANS LE RESPECT ABSOLU DE LEUR INDEPENDANCE. JE CONSIDERE, ET JE L'AI DEJA DIT A NOTRE GOUVERNEMENT, QUE LES MOYENS FINANCIERS DE NOTRE POLITIQUE DE COOPERATION DEVRONT ETRE SENSIBLEMENT ACCRUS DANS LES PROCHAINES ANNEES.

- CONCERNANT L'AVENIR DE L'AFRIQUE, JE SOUHAITE QU'ELLE SOIT PRESENTE SUR LA SCENE INTERNATIONALE AU RENDEZ-VOUS DU TROISIEME MILLENAIRE. POUR CELA, IL FAUT QUE LES AFRICAINS PUISSENT REGLER EUX-MEMES ET FAIRE DISPARAITRE LES CONFLITS DE LEUR CONTINENT & QUE L'AFRIQUE AIT ELIMINE LES TRACES DE COLONISATION QU'ELLE SUBIT ENCORE & ENFIN, QUE LA DEFINITION D'UN MODELE ECONOMIQUE QUI LUI SOIT PROPRE DETERMINE LES CONDITIONS LES PLUS FAVORABLES A SON DEVELOPPEMENT

- \

` POLITIQUE ETRANGERE ` RELATIONS FRANCO - AFRICAINES ` REPONSE ` L'ORGANISATION DE L'EUROPE JOUERA UN ROLE POSITIF DANS CETTE EVOLUTION. IL ME SEMBLE EN EFFET QU'IL EXISTE UNE CONVERGENCE DE DESTINS ENTRE L'EUROPE ET L'AFRIQUE QUI SOUHAITENT CONDUIRE A PART LEUR AVENIR, EN DEHORS DE L'INFLUENCE DES ETATS-CONTINENTS D'AMERIQUE ET D'ASIE. CETTE SOLIDARITE ENTRE NOUS EXISTE DEJA. LA FRANCE PEUT, JE CROIS, REVENDIQUER L'HONNEUR D'EN AVOIR ETE LE PRINCIPAL PROMOTEUR AU-SEIN DE LA COMMUNAUTE_ECONOMIQUE_EUROPEENNE. DEPUIS LA PREMIERE CONVENTION DE YAOUNDE JUSQU'AU RENOUVELLEMENT DE LA CONVENTION DE LOME QUE NOUS ALLONS BIENTOT NEGOCIER, LES LIENS SE SONT DEVELOPPES ET ADAPTES AUX REALITES D'AUJOURD'HUI.

- POUR L'AVENIR DES PRODUCTIONS AFRICAINES, LA STABILITE DES PRIX DE VENTE ET LA REGULARITE DES ECHANGES, ON APERCOIT COMBIEN IL EST IMPORTANT QUE L'EUROPE SOIT FORTE ECONOMIQUEMENT ET STABLE MONETAIREMENT. C'EST POURQUOI TOUT EFFORT D'ORGANISATION ECONOMIQUE ET MONETAIRE DE L'EUROPE VA DANS LE SENS DU DEVELOPPEMENT DE NOS RELATIONS.

- POUR ME RESUMER, JE SUIS SUR QUE NOUS OBSERVERONS DANS L'AVENIR LE RESSERREMENT DE LA SOLIDARITE ECONOMIQUE DE CE QUE J'AI DEJA APPELE LES DEUX CONTINENTS MEDIANS DU NORD ET DU SUD

- \